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Die Oberbürgermeisterin 18.10.2022 nicht öffentlich 
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Ausschuss für Stadtentwicklung, Bauen und Verkehr 24.11.2022 öffentlich 
Stadtrat 08.12.2022 öffentlich 

 
 
 
 
Thema: Arbeitsgruppen und Initiativfonds Gemeinwesenarbeit 2021 
 
 
Auch das Jahr 2021 war geprägt von den Einschränkungen aufgrund der Corona-Pandemie. 
Aufgrund länger andauernder Lockdowns und umfangreicher Hygienemaßnahmen konnten 
Sitzungen nicht wie gewohnt stattfinden und Projekte nicht umgesetzt werden. Dennoch waren 
die einzelnen Arbeitsgruppen darum bemüht, den Kontakt zu den Stadtteilakteuren aufrecht zu 
erhalten. Einige Arbeitsgruppen führten erfolgreich digitale Sitzungen durch.  
 
Im Jahr 2021 führten die 22 Arbeitsgruppen Gemeinwesenarbeit insgesamt 62 Sitzungen durch. 
Das entspricht der Hälfte, der sonst üblichen Anzahl an Sitzungen im Jahr. 
Die Themenschwerpunkte der einzelnen Arbeitsgruppen waren ähnlich gelagert, wie die Jahre 
zuvor. Im Vordergrund stand weiterhin die Bewältigung der Auswirkungen der Pandemie.  Weitere 
relevante Themen waren Verkehrssicherheit, Ordnung, Sauberkeit und allgemeine Sicherheit im 
Stadtteil.  
Ein besonderer Themenschwerpunkt für alle Arbeitsgruppen lag in diesem Jahr auf dem 
Papierkorbkonzept der Landeshauptstadt Magdeburg. Der Städtische Abfallwirtschaftsbetrieb hat 
ein Konzept zur verbesserten Ausstattung des öffentlichen Raumes mit Papierkörben entwickelt. 
Die Arbeitsgruppen Gemeinwesenarbeit wurden einbezogen und konnten Bedarfe für Standorte 
einbringen.  
Des Weiteren stellte sich die Stadtwache in einzelnen Arbeitsgruppen vor. Es wurden die 
Aufgabengebiete und Zuständigkeiten erklärt. Die Arbeitsgruppen haben weiterhin die 
Möglichkeit, die zuständigen Teams der Stadtwache zu ihren Sitzungen einzuladen und 
Probleme vorzutragen.  
 
Die Themenschwerpunkte der einzelnen GWA-Gruppen werden im Weiteren entsprechend der 
in der Verwaltung vorliegenden GWA-Protokolle dargestellt. 
 
 
 
 



 2 

Alt Olvenstedt 
- 2 Arbeitsgruppensitzungen  
- Sprecherratswahlen 
- Schlechter Zustand von Geh- und Fahrradwegen (ggf. Möglichkeit der Nutzung eines 

Förderprogramms zur Dorferneuerung) 
- Missachtung der Leinenpflicht und fehlende Hundewiese 
- Verkehrsrückstau an einer Kreuzung, Lösungsvorschlag Rechtsabbiegepfeil in Prüfung 

 
Alte Neustadt 

- 3 Arbeitsgruppensitzungen 
- Radweg-Varianten für eine Straße (Diskussion mit Tiefbauamt) 
- Geplante Bordsteinabsenkungen 
- Vorstellung der Spielplatzkonzeption 
- Sitzmöglichkeiten an Haltestellen der MVB 
- Aufenthaltsqualität im Nordpark 
- Grünflächenpflege 

 
Altstadt 

- 3 Arbeitsgruppensitzungen 
- Bänke für den Domplatz, Vorstellung von Ergebnissen von drei Probebänken und der 

Ansprüche an die Bänke 
- Geplante Begehung der Innenstadt/Bereich Kinderspielplatz Hegelstraße 
- Wunsch nach Verkehrsberuhigung am Hasselbachplatz 
- Diskussion zu Projekten der Wobau (bspw. Prämonstratenserberg)  
- Einladung der Hasselbachplatzmanagerin, Vortrag über die aktuelle Situation  

 
Beyendorf, Sohlen 

- 5 Arbeitsgruppensitzungen 
- Kritik am Baumverlust und fehlender Ersatzmaßnahmen, Idee von Baumpatenschaften 
- Verschmutzung auf dem Spielplatz und mangelnde Kontrollen durch das Ordnungsamt 

bei Vandalismus 
- Kritik an Öffnungszeiten des mobilen Bürgerbüros (fehlende Publizierung bei 

unbeständigen Öffnungszeiten) 
- Modernisierungsmaßnahmen im Soziokulturellen Zentrum notwendig 
- Defekte Straßenbeleuchtung, Online-Meldungen ohne Erfolg 
- Straßenschäden durch Bauarbeiten 
- Einweihung des neugestalteten Spielplatzes 
- Kritik am Leerungsrhythmus der Glascontainer, Abholung nur bei telefonischen 

Beschwerden 
 

Buckau 
- 6 Arbeitsgruppensitzungen 
- Erfolgreiche Aktion zum 16. Januar „Buckau Block“ 
- Wunsch nach Errichtung eines Spielplatzes für ganz kleine Kinder 
- Verbesserung der Radinfrastruktur  
- Illegaler Sperrmüll  
- Mieterhöhungen nach Eigentümerwechsel – Verdrängung von Mietern befürchtet  

Veranstaltung zur Mietmarktsituation in Buckau umgesetzt mit Gästen aus Politik und 
einem Mietverein)  Diskussion über Notwendigkeit eines Mietspiegels und Mietdeckels 
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Fermersleben, Salbke, Westerhüsen 
- 2 Arbeitsgruppensitzungen 
- Erscheinungsbild und Funktion des Lesezeichens, regelmäßig Probleme mit 

Personengruppen in Abend- und Nachtstunden 
- Zukunft des „Saftladen“ 
- Überwucherte Gehwege und Straßen 
- Verkehrssicherheit an Kitas und Grundschule 
- Zerstörter Flusslauf durch Wildschweine 
- Infrastruktur Südost 
- Wunsch nach größerem Skaterplatz (ggf. Verlegung an Salbker See) 

 
Kannenstieg 

- 2 Arbeitsgruppensitzungen 
- Straßenbahntrassenbau 
- Wunsch nach Stadtwald zw. Ikea und Pfahlberg 
- Spielplatzplanung 
- Ruhestörungen 
- Sauberkeit im öffentlichen Raum, u. a. Planung von kreativen Aktionen, um Kinder für 

das Thema Sauberkeit zu sensibilisieren 
- Offizielle Eröffnung des Begegnungszentrums 

 
Leipziger Straße, Hopfengarten 

- 3 Arbeitsgruppensitzungen 
- Einwohnerversammlung im Oktober 
- Verkehrskonzept im Stadtteil 
- Neuwahl des Sprecherrates 
- Vorstellung der Museumspädagogin des Technikmuseums, Diskussion über bessere 

Einbindung des Museums ins Stadtteilmanagement 
- Pflanzung von Sträuchern und Beteiligung an Aktion „Mein Baum für Magdeburg“ 

 
Lemsdorf 

- 2 Arbeitsgruppensitzungen 
- Sanierung Sportkomplex Bodestraße 
- Haltestellensituation Harzburger Straße 
- Beteiligung an Lichterwelt Magdeburg, Spendenaktion zur Finanzierung der Figur 
- Ungenutzte Gärten in Blankenburger Straße 
- Stellplätze in Schierker Straße in Prüfung 

 
Neu Olvenstedt 

- 2 Arbeitsgruppensitzungen 
- Bauvorhaben Olvenstedter Grund 
- Bürgeranliegen zur Nutzung des Bolzplatzes im Bruno-Beye-Ring durch eine Kita 
- Haltestelle für Fahrbibliothek in Neu-Olvenstedt 
 

Neue Neustadt 
- 3 Arbeitsgruppensitzungen 
- Umgestaltung Nicolaiplatz (Änderungswünsche zur Beschlussvorlage) 
- Umbenennung des Bürgervereins in „Wir für Neustadt“ e. V. 
- Informationen über B-Plan-Verfahren „Nördliche Umfassungsstraße“ 
- Überlegungen zur Installation einer Lichterweltfigur im Jahr 2022 
- Vorstellung des neuen Beigeordneten des Dezernat VI 
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Neustädter Feld 
- 2 Arbeitsgruppensitzungen 
- Neuwahlen für den Sprecherrat 

 
Neustädter See 

- 3 Arbeitsgruppensitzungen 
- Neuwahlen für den Sprecherrat 
- Rattenplage im Stadtteil 
- Schäden am Rundweg um den See (beseitigt) 
- Planung von Spielplatzneubauten 
- Informationen zur Fördermittelverwendung im Stadtteil 
- Parksituation 
- Neue Leitung im NBZ Kranichhaus 
- Vorstellung der Initiative „Neuer ÖPNV Magdeburg“  
- Einladung von Wohnungsunternehmen (Informationen über Ziele der Unternehmen für 

den Stadtteil, neue Strukturen und Wohnformen, Neugestaltung von Flächen usw.) 
- Vorguckerfest mit den MVB  

 
Nordwest, Neu Olvenstedt 

- 4 Arbeitsgruppensitzungen 
- Öffentliche Toilette am Olvenstedter Scheid 
- Wildblumenwiese im Wohngebiet in Kooperation mit Eb Stadtgarten und Friedhöfe 

geplant 
- Schlechte Situation von Fußwegen und Straßen im Stadtteil 
- neuer Einkaufsmarkt in Nordwest 
- Starker Grün- und Wildwuchs  
- Wiederwahl des Sprecherrats 
- Bebauungspläne Hans-Grade-Straße und Einkaufszentrum Olvenstedter Scheid 

 
Ostelbien 

- 13 Arbeitsgruppensitzungen 
- Bauvorhaben Ersatzneubau Strombrücke 
- Verkehrsprobleme 
- Toilette am Pechauer Platz 
- Schulstandorte 
- Ortsteilzentrum 
- Lärmbelästigungen durch Jugendliche 
- Hochwasserschutz 

 
Ottersleben 

- 4 Arbeitsgruppensitzungen 
- Friedhofpflege in Klein Ottersleben 
- Verkehrsführung Königstraße 
- Umzug der Gemeinschaftsschule 
- neue Streetworkerin 
- Schreiben der Verwaltung zu eventuell späteren Sitzungen, Abstimmung: es bleibt bei 

12 Uhr 
- Anschaffung einer Lichterweltfigur 
- Straßenbenennung im Neubaugebiet 
- Gewerbegebiet Eulenberg  
- Geplanter Anbau für Grundschule 
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Reform 
- 1 Arbeitsgruppensitzung 
- Sauberkeit von Brunnen 
- Zustand von Gehwegen und Treppen im Wohngebiet 
- Wildes Parken in Straßen, Zuparken von abgesenkten Bordsteinen 

 
Rothensee 

- 2 Arbeitsgruppensitzungen 
- Sanierung eines Wohnblocks in der Badeteichstraße 
- Vorstellung der Initiative „Otto pflanzt“ 
- Vorstellung der neuen Beigeordneten 
- Verkehrslage im Stadtteil  
- Situation der Grundschule und im Hort 
- Spenden von Rothenseer Unternehmen zur Ausstattung der Grundschule mit 

elektronischen Schultafeln 
- MVB-Baustelle am August-Bebel-Damm 
- Hochwasserschutz im Stadtteil 
- Investitionsüberlegungen ehemaliger Einkaufsmarkt 
 

Stadtfeld Ost 
- 4 Arbeitsgruppensitzungen 
- Bauarbeiten in der Friesenstraße 
- Falschparker in Kreuzungsbereichen 
- Stromanschluss für den Schellheimer Platz (Betreibersuche) 
- Planungen zum Olvenstedter Platz 
- Ausbau von Radwegverbindungen im Stadtteil 
- neue Streetworkerin 
- Ausbau barrierefreier Haltestellen 
- Insektenwiesen in den Goetheanlagen 
- Neuer Geschäftsstraßenmanager 
- Prävention von Graffiti 
- Treffpunkte für Jugendliche im Stadtteil 

 
Stadtfeld West, Diesdorf 

- 2 Arbeitsgruppensitzungen 
- Neuwahlen für den Sprecherrat 
- Gestaltung Walbecker Platz 
- Idee eines Weihnachtsmarktes auf dem Walbecker Platz 
- neuer Geschäftsstraßenmanager 
- Graffiti im Stadtteil 
- Treff größerer Gruppen Jugendlicher an Endhaltestelle MVB 
- Vorschlag der Errichtung einer Tempo-30-Zone für ganz Diesdorf 

 
Sudenburg 

- 4 Arbeitsgruppensitzungen 
- Verbesserung der Gehwege 
- mangelhafte Ausschilderung einer Geschwindigkeitsbegrenzung auf dem Magdeburger 

Ring 
- Unfallgefahr durch blinkende Werbung an einer Kreuzung 
- Parken auf Gehwegen 
- Projektidee des KJH Magnet „Digitale Fitness“ zur generationsübergreifenden 

Vermittlung von Kenntnissen mit digitalen Geräten 
- Regelmäßige Probleme im Umfeld von Spätshops 
- Verbesserung der Präsenz der Streuobstwiese notwendig 
- Bolzplatz für Sudenburg 
- Zustand von Gehwegen 
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Werder 
- 3 Arbeitsgruppensitzungen 
- Reparatur des Holzsteges an der Alten Elbe 
- Anbringen von Zickzack-Linien vor abgesenkten Bordsteinen 
- Sprecherratswahl 
- Verkehrsumleitungen durch Strombrückenverlängerung 
- zukünftige Fahrbahnerneuerung für Zollbrücke und Anna-Ebert-Brücke 
- Graffiti im Stadtteil 
- Gefahrenpotential durch Radfahrer im Bereich der alten Brücken 

 
Initiativfonds Gemeinwesenarbeit 

Auf Antrag der Fraktionen Gartenpartei/Tierschutzallianz (A0134/20) und SPD (A0134/20/1) 
wurde der Initiativfonds Gemeinwesenarbeit für das Jahr 2021 erstmalig aufgestockt. Den 
Arbeitsgruppen Gemeinwesenarbeit standen folglich insgesamt 75.000 Euro für das 
Haushaltsjahr 2021 zur Verfügung. Das entspricht einem Gruppenbudget von 3.409,09 Euro je 
Arbeitsgruppe.  
 
Aber auch das Jahr 2021 erforderte aufgrund der Corona-Pandemie wieder starke 
Einschränkungen in Bezug auf Projektumsetzungen. Stadtteilprojekte, wie z. B. Stadtteilfeste 
und Weihnachtsmärkte, konnten wieder nicht bzw. nur kaum stattfinden. 
Einige Arbeitsgruppen bemühten sich erneut um kreative Projekte. In den Arbeitsgruppen 
Lemsdorf, Nordwest/Neu Olvenstedt, Ottersleben und Rothensee wurden Teilprojekte 
beantragt, die rund um die Eröffnung oder Erweiterung einer Lichterwelt-Figur für den Stadtteil 
stattfanden.  
 
Viele Arbeitsgruppen nutzten das höhere Gruppenbudget auch für Eigenwerbung und 
Dankeschön-Projekte für langjährig Aktive.  
 
Insgesamt wurden 92 Projektanträge gestellt, davon wurden 79 Projekte gefördert. Die 
geförderten Projekte wurden mit 54.869,91 Euro gefördert. Die Anzahl der erreichten 
Teilnehmenden während der Projekte lässt sich schwer beziffern, da beispielsweise die Projekte 
zur Eigenwerbung oder rund um die Lichterwelt-Figuren kein Zählen von Besuchern zulässt. Die 
Projekte, bei denen im Rahmen der Verwendungsnachweisführung eine Teilnehmeranzahl 
benannt wurden, erreichten ca. 10.000 Personen.  
 
Drei Arbeitsgruppen nutzten die Möglichkeit, Anträge auf Restmittel (Mittel die nach dem 
30.09.2021 in allen Arbeitsgruppen noch nicht verplant waren) zu stellen.  
 
Sechs Arbeitsgruppen stellten Anträge auf Erstattung von Sachkosten. 
 
Im November 2021 fand ein Sprechertreffen statt. Das Sprechertreffen wurde unter anderem 
dazu genutzt, sich über die Möglichkeit digitaler Sitzungen auszutauschen. Einige 
Arbeitsgruppen haben die Lockdown-Zeiten mit digitalen Sitzungen überbrücken können und 
berichteten von ihren Erfahrungen. Es herrschte Einigkeit darüber, dass digitale Sitzungen in 
der Pandemie eine gute Lösung waren, diese jedoch nicht fortgesetzt werden sollen, sofern 
persönliche Treffen möglich sind.  
Die Stabsstelle V/02 hat im Jahr 2021 in Zusammenarbeit mit einer Werbeagentur ein GWA-
Logo erarbeitet, welches im Rahmen des Sprechertreffens vorgestellt und mitgetragen wurde. 
Das Logo wird in Kombination mit dem Ottostadt-Logo, als einheitliche Bildmarke für die 
Magdeburger Gemeinwesenarbeit verwendet. 
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Die nachfolgende Tabelle zeigt eine Übersicht über den Umfang der aus dem Initiativfonds 
Gemeinwesenarbeit geförderten Projekte für das Jahr 2021. 
 

Arbeitsgruppe beantragte  unterstützte  Sprecher- Ausgaben 

  Projekte Projekte kosten in Euro 

Alt Olvenstedt 2 1   200,00 

Alte Neustadt 2 2   727,56 

Altstadt 1 0   0,00 

Beyendorf, Sohlen 2 2 1 2.112,22 

Buckau 6 5 1 2.262,60 

Fermersleben, Salbke, 
Westerhüsen 7 6   3.405,89 

Kannenstieg 2 2   2.264,05 

Leipziger Straße, Hopfengarten 2 1   1.100,00 

Lemsdorf 4 4 1 3.081,00 

Neu Olvenstedt 3 3   2.600,00 

Neue Neustadt 2 2   1.250,00 

Neustädter Feld 6 5   2.031,85 

Neustädter See 1 1   1.500,00 

Nordwest, Neu Olvenstedt 7 5   2.222,65 

Ostelbien 5 5 1 1.685,78 

Ottersleben 9 8   5.477,00 

Reform 6 4   1.729,75 

Rothensee 5 5 1 4.179,76 

Stadtfeld Ost 2 2   1.250,41 

Stadtfeld West, Diesdorf 3 2   1.265,15 

Sudenburg 12 11   11.864,24 

Werder 3 3 1 2.660,00 

         

 Gesamt 92 79 6 54.869,91 
 
 

Bearb.: Frau Stach/ Herr Dr. Gottschalk  
Tel.: 540 3110/ 31 
 

 
i. V. BG V 
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